

DIARIO DE



GERONA

del Lunes 18 de

Setiembre de 1809.

## SANTO THOMAS DE VILLANUEVA OBISPO.

**D**on Josef Camps Teniente del segundo de Barcelona con fecha de ayer dice en su parte: el enemigo ha hecho un vivo fuego de fusileria todo el decurso de la noche con el fin de que no oyeseamos el gran ruido de carros, y cureñas que continuamente subian, y bajaban de Monjaich.

Una pollada que tiraron los nuestros de Sarracinas hizo dar algunos gemidos á los trabajadores.

El fuego de las baterias enemigas contra los muros de la Plaza sigue con igual rigor al de antes de ayer. A veces se observan algunos arrebatos propios del mas desahogado despecho. Parece que el enemigo desahoga su cólera contra esta invicta Ciudad con el vivisimo estallido del cañoneo, y lesion de los edificios. A bien que como la guarnicion, y habitantes están bien prevenidos para escarmentarle mas de cerca, oyen y ven con frescura los destrozos que hace su imponderable saña.

*Sevilla 5 de Agosto.*

Dias hace que se anunciaba y por fin se ha verificado la llegada á España del nuevo embaxador de Inglaterra, Marqués de Wellesley, hermano del general ilustre que sembró de cadáveres franceses los campos de Talavera. Su desembarco en Cadiz se acaba de celebrar con el entusiasmo y júbilo que correspondia á su nombre, tan grato á los patriotas de España y Portugal, y al caracter augusto que le acompaña entre nosotros. Representante de una potencia con quien tantas y tan estrechas relaciones tiene España desde el principio de su resolucion, al llegar á nuestras costas no debió encontrar mas que efusiones tiernas del mas sincero reconocimiento. Asi ha sido, y asi lo manifiesta el oficio siguiente dirigido al Señor Secretario de la Junta Suprema Central.

Excmo. Sr. = „Hoy á las diez de la mañana ha entrado en esta plaza el Excmo. Sr. Marques de Wellesley, que viene revestido con carácter de representante, como embaxador extraordinario cerca de S. M.; y segun aviso anticipado que me dió el consul británico, se le han hecho todos los honores y saludo de artilleria que previene la ordenanza.“

„Ademas, como el pueblo estaba tan contento y regocijado con la plausible noticia de haber sido derrotado completamente el ejército del enemigo, así que dicho Sr. embaxador entró en su coche, las gentes que lo rodeaban, tomando primero su vénia, quitaron los caballos, y tiraron del coche desde la puerta de mar hasta su casa, siendo continuas las aclamaciones y vivas, propias de un dia que será memorable para esta ciudad por la gloria que resulta á las armas de ámbas potencias. Queriendo mostrarse agradecido el Sr. embaxador á el concurso que le seguia y victoreaba, iba á entregar una porcion de onzas de oro para que se tiraran al pueblo; pero en el momento, un vecino honrado llamado D. Justo Lovato, voluntario distinguido de la quinta compañía del quarto batallon, maestro zapatero, de buena opinion en él, por sí y en nombre de los demas tomó la voz, y dixo á S. E. con el mayor respeto, que los españoles no le hacian aquel obsequio por interés, y sí por *la reciprocidad á la buena amistad que reyna entre las dos naciones.*“

„Me ha parecido del caso hacer presente á V. E. esta digna accion que ha sido generalmente celebrada, y que ha movido al teniente de rey á que pasase en persona á casa del voluntario Lovato á darle las debidas gracias; por si tuviese á bien V. E. elevarla á noticia de S. M., cuyas ideas es bien notorio se dirigen siempre á recompensar los rasgos de virtud y generosidad, para estimular al pueblo á imitarlos.= Nuestro Sr. guarde á V. E. muchos años.= Cadiz 1.º de agosto de 1809.= Excmo. Sr.= Por indisposicion del gobernador.= *Manuel de Jáuregui.*“

*Del 7.* Ayer llegó de Cádiz el aviso de la entrada en dicho puerto del navío San Francisco de Paula, con 6 millones de pesos para el Rey, y 2 para particulares.

*Quartel general de Talavera de la Reyna 2 de Agosto.*

*El Excmo. Sr. Capitan General á sus tropas.*

Soldados del ejército de extremadura: los dias 27 y 28 de Julio habeis combatido valerosamente, habeis rechazado re-

petidas veces al enemigo, que ha tenido que huir dexando su campo cubierto de cadáveres. Esta gloriosa victoria se debe á vuestra firmeza y union en la formacion, á vuestro fuego continuo y bien sostenido, y á la eficacia de vuestros Oficiales y Gefes: si siempre observais lo mismo, somos invencibles. Los franceses no son hombres sino quando no hallan resistencia; la han encontrado en las valerosas tropas inglesas nuestras aliadas, y los ha destruido y puesto en fuga; sabemos que el soldado francés rehusa ya los combates, desde que ha visto sus últimos escarmientos.

Soldados: estoy contento de vuestro denuedo y firmeza: os congratulo de vuestro triunfo, y espero mucho de vuestro valor y disciplina. No llamo soldados, ni considero como parte del ejército, á los viles cobardes que abandonaron sus compañeros en los dias de accion, fugándose por miedo del riesgo, y con designio de cometer desórdenes.

Tales delinquentes, además de la infamia que les cubre, serán diezmados conforme vayan siendo aprehendidos. Quartel general de Talavera de la Reyna 2 de Agosto de 1809. = Cuesta.

*Orden.*

Esta tarde á las 5 en punto de ella concurrirá un piquete de cada cuerpo de las divisiones primera, segunda, tercera, quarta y reserva, al sitio inmediato al Pajar de Bergara, donde los Ingleses tienen una batería, para asistir á la execucion de la justicia de los individuos á quienes ha tocado la suerte de ser pasados por las armas. Los piquetes de los cuerpos de que son los reos asistirán con estos, llevando además los soldados que han de executar la sentencia; pero no los expresados cuerpos por entero, por no permitirlo el terreno. Los Capellanes pasarán á las prevenciones donde se hallan los reos, y los acompañarán hasta el suplicio.

Esta tarde á las 6 los Mayores de division pasarán al General de la infantería las noticias de los Oficiales comprehendidos en el bando del 30, expresando con distincion los presentes, y los que aun se hallen fugitivos.

*Jaén 2. de Agosto.*

Se han pasado á nuestro ejército de Yepes 6 Polacos, el uno de ellos casado hace pocos dias con una jóven española.

Es grande el entusiasmo de nuestras Américas en favor de la justísima causa que defendemos, como aparece por el siguiente párrafo, que copiamos á la letra, de una carta de Valparaiso

1850

en la Provincia de Chile, que con fecha del 6 de Abril dirige un caballero de aquel pueblo á un pariente suyo residente en esta. Es increíble, dice, la variedad con que nos escriben el estado de nuestra Península: unas veces nos lisongean con las noticias mas favorables, y otras nos abaten con las mas infaustas, y todo parece obra de los iniquos faccionarios del tirano; de modo que solo tenemos por muy cierto, que daremos hasta la camisa por sostener nuestra justa causa, y no conoceremos otra potestad que á Fernando VII, y á sus legítimos sucesores; y quando todos faltarán, antes tendríamos relacion con el Turco, que con la Francia: este es el sentir hasta del rudo pueblo en todas partes, modelo de la lealtad.

En esta semana se embarcan 50 cajas de plata y 3 de oro sellado en la fragata, para que por la via de Lima vayan á España: en todo este mes deben salir el San Fulgencio y la Astrea con 9 millones de pesos del Callao, y todos aprontan sus expediciones de frutos: creo que ha de sobrar dinero; y creo mas, que si cada mes se pidiese un nuevo donativo, cada mes seria feliz la recaudacion."

## A LA MUERTE DEL EXÉCRABLE LANNES

Mariscal del Imperio Frances.

L E M M A.

*Nulla potentia scelere quæsitæ, cuique fuit diuturna.*

Ex P. Caus. de Regno.

### SONETO.

El Dios de las venganzas enojado  
Contra el hombre perverso, vil, tirano,  
Un rayo formidable de su mano  
Contra el Mariscal Lannes ha arrojado.  
No existe, Zaragoza, ya ha acabado  
Este bruto infernal, hombre inhumano,  
Que con modo tan pérfido y villano  
Tus hermosos hogares ha arruinado.

Qué diga á Bonaparte Omnipotente,  
Que le saque del fuego del Infierno;  
Donde paga con un tormento eterno  
El suspiro arrancado al inocente.

Alégrate, Zaragoza, en la muerte  
Del que te sumergió en tan fatal suerte.

P. E. D. J. R. Y. S.